
臺大政治學系 EMPA就讀感言 
 

第一屆學員 

楊明諭 

（國立聯合大學） 

 

 

兩年來，往返台北、東勢的「求學生活」，感觸許多，尤

其能夠進入「台灣第一」的學府－台大，更是人生最值得記

憶的美事。在課堂上，接受名教授的指導，無形中，提昇了

自己宏觀的遠見與格局，思維更具推理，受益收穫良多。 

 

 

兩年之前的無心插柳，誰想竟然有今日豐碩的收成！本 

來預期在職進修總是「得多少算多少」，誰知道學校老師「玩

真的」！本來對政府及公共事務相關知識一片空白的公務

員，現在卻填滿了豐富的色彩，只能說收穫太多，不虛此行！ 

 

楊永芳 

（公務人員退休撫卹

基金監理委員會） 

 

 

在知識爆炸、學位貶值的時代，作為一個公務人員，我

很慶幸自己作出了報考台大政治研究所的「政府及公共事務

專班」的決定。進入寶山要搬什麼走，就在一念之間。誠摯

的歡迎後繼的朋友，共享美好的人生經驗！ 

 

游乾賜 

（行政院海岸巡防署） 

 

名師雲集，光環耀眼;  

擴大視野，廣增知識;  

即學即用，獲益良多; 

良師益友，其樂無比。   

 

黃正誠 

（台北縣政府） 

 

 

首先感謝老師諄諄的教誨、學長的關懷及家人的支持。 

在這學習的過程，讓我的思考方式與觀念漸漸的改變;同理心

的感受越來越強。「政策的推動與執行動作要細膩優雅」與「善

戰者無赫赫之功(推動政策沒有陣痛，宛如自然演變)」，道理

是相通的。「政府的作為最重要的就是建立制度」與「談判就

是要建立制度，以後可以不要每事都談判」意義是相同的。 

 

這兩年期間，最痛苦的是第一學期的寒假，在過年春節



間趕寫三篇報告，最快樂的是參加大陸學術交流研討會。要

感謝的人很多，不過仍要再次感謝老師無私的付出。 

 

王開弘 

（台大醫院） 

 

 

對於一個非社會科學出身的學生而言，剛進系上，看到

同學間的熟絡，壓力就非常的大。再看到書中處處可見的典

範、理論、前提…，真讓我一個頭兩個大。於是曾有一段時

間因看不懂（甚至讀不下）專業書刊而自信低落，然老師、

同學的不棄與鼓勵，終於熬過來了。 

 

在學習過程中，我重新對過去所熟知的商業經營管理在

公部門及非營利事業的應用，做了一番的審思和整理，對法

治人民基本權及民主有了更深刻的認識。對新公共管理及治

理的理論與實務也較以往有更多的想法。在這次 SARS事件

中，各級醫院過於重視成本的經營管理理念所產生的院內感

染困境，更可看出醫院經營團對及幕僚需接受公共行政管理

的重要性。今天能有機會接受系上完整的訓練，確實是我個

人生涯中重要的成長歷程。 

 

王麗鳳 

（行政院公共工程 

委員會） 

 

 

「政治」系對於一般人來說，總是蒙著「現實」、「厚

黑」、「陰沉」等負面的印象，在未進入專班就讀前，真的

從來不會想選擇政治系就讀，大學或研究所都是。因緣際會

的巧合下，幸運地進入「台大」與「政治系」領域，二十多

年在公務生涯的翻滾，從來不認為自己以前為選擇「商學院」

未進入「台大」殿堂而感覺遺憾。然而，兩年學習的過程，

精準地說，應該在一年級上學期上過明老師的「國際關係」、

趙老師「地方政府管理」及蕭老師的「兩個典範」的幾堂課，

就已發現原來「政治學」的相關領域是如此地寬廣而有趣，

且老師的課都是與社會現狀與公部門的運作息息相關後，即

一再反思當初不敢進「政治系」的決定是否正確，加上兩年

來系裡安排專門為「專班」打造的強棒老師提供的教授與指

導，更感覺到進入台大政治系在職專班真是上天給我一生不

留遺憾的最大眷顧。 

 

自己是一個無法忍受「問題」的學生(特別重申，從來沒

有想要「踢館」造次之意)，但是，每一位老師總是能精準地

知道我的困惑處(有時候自己只覺得怪怪的，還是由老師整理



出問題的)，並加以說明，故對於所有任課的老師都極為仰慕

(望之彌高)，感謝諸位老師掏心傾力的指導外，難得能與來

自各不同中央、地方機關，公民營企業、媒體等領域的同學

共同切磋討論，自不同角度看問題的親身經歷，收獲滿滿，

不虛此行。 

 

杜美勳 

（行政院經建會） 

 

 

在兩年專班知識傳遞的日子裡，亦師亦友地分享真誠情

滋養力，其中「新得」躍然紙上，滿載師長的指導與鼓勵，

感謝學長的關照與付出，濃濃回憶譜成跳躍音符，撐支長篙，

向青草更輕處漫溯…。 

 

孟令士 

（台北地檢署） 

 

 

老師教學認真，學生認真學習，大家都「認認真真」。 

 

谷縱.喀勒芳安 

（行政院原住民族 

委員會） 

 

 

學習是甜蜜的負擔 

 

「隨著年紀的增長，擔負的責任似乎亦將隨之加重。」

我常是這麼認為的，因為在成長的過程中，需扮演的角色似

乎相對多元化。就讀專班讓原本已兼具父親、丈夫、主管、

部屬…等多重角色的自己，更加添擔任學生、同學的角色，

多年生活在事業與家庭兩個環境之後，又同時再跳進學校生

活的環境中，雖說有負擔，但應稱之為「甜蜜的負擔」。 

 

在專班兩年的學習成效如何？雖不敢大聲地說自己的事

業與家庭都 OK，但在理論與實務的結合運用下，對工作幫助

很多（自己的同仁說的）、家庭還是很美滿（我的太太說的）、

學業嘛…應該還要更加努力（這是幫老師說的）。 

 

陳志章 

（台北市政府） 

 

專班有如加工廠，加工再造難度高， 

鍛鍊淬練再磨練，挑戰教授費思量； 

 

國際關係基本功，法律財經加兩岸， 

全球國際視野寬，理論技巧樣樣通； 

 

知識無涯勤為本，視野提升心境寬， 



師生情誼彌足堅，同窗感情真善誠。 

 

林慈玲 

（內政部） 

 

 

 

 

年輕時，不知為何讀書，大學四年就在迷糊中混過。步

入中年，猛然發現學有不足時，時間卻永遠是不夠的。台大

政治學系 EMPA為有心在職進修者，提供最佳的課程設計，在

這裡，沉浸於優雅的學習空間，終於享受到為自己讀書的樂

趣 !      

 

 

 

 

 

 

 

趙復中 

（退休） 

 

 

 

 

「少年易老學難成，一寸光陰不可輕」，對年近半百的我

而言，感觸猶深，謝謝各位老師創設「台大政治系政府與公

共事務碩士在職專班」，使服務公職二十多年後，仍有進修，

吸收新知的機會。 

 

在教授課程上，安排的十二門課程，面面俱到，考慮周

詳，有觸類旁通之效，師長的悉心教導，諄諄善誘，見識了

當代大師的風範，也領略了「春風化雨」、「當頭棒喝」、「振

聾起瞶」的各式教學法。 

 

全班共有二十五位學長，來自民間、政府，上課認真，

下課彼此交換工作經驗及讀書心得，經由「谷關之旅」、「陽

明山健行」、「大陸參訪」與「南投拜訪谷縱之家」、「畢業旅

行•竹東賞櫻」及無數次的「錦園小聚」，使我們由陌生而熟

識，進而瞭解彼此的家庭；當然我們更感激老師與師母的撥

冗參加，「良師益寅，共聚一堂」，除知識的傳授外，更學到

了做人處事的不傳之密。 

 

兩年時光，彈指易逝，由師長的手中，我取得開啟知識

殿堂的鑰匙，「師傅領進門，修為在個人」。接下來的「碩士

論文」撰寫，將又是一大挑戰。 

 

專班名為「政府與公共事務」，則「常任文官」、「行政中

立」、「行政倫理」等項為重點之一，尤其在「政黨輪替」後，

文官體系何以運作，更是「點滴在心頭」。最後引前人一詩： 

 



古今興亡付詩卷 

勝負得失歸松楸 

清風明月用不竭 

高山清水情相投 

 

期望在師長教誨下，存出世心，作入世事。 

 

台大 EMPA擂台   

各路英雄  歡迎來打  

職業不拘  科系不限 

運有窮通  自古無場外舉人 

放手一試  文章有命何所懼   

郭美娟 

（國立中正文化 

中心） 

 

 

十「最」感言 

 

進入台大政府與公共事務專班學習，是我求學過程以來

的最大收獲，也是進入職場以後的最大快樂。兩年前很意外

及偶然的機會，加入了這個專班，進了這個專班後，接觸到

這裡的每個老師及同學，讓我深覺這樣的機會與偶然其實是

人生中的最大幸運。 

 

在專班的學習過程中，我見識到的台灣最被肯定具領導

地位的學府，有最令人敬佩的老師，認識了政府各領域最優

秀的官員，體會了最令人感動的師恩及同窗之誼，參加了種

種最令人難忘的活動，從這裡帶回去的學問及領悟，是業務

推動最大的創意啟發動力與來源。 

 

我在這樣的學習過程裡，看到了我們政府高級文官的未

來希望，我則是班上最需加油的人，兩年下來讓我對自己有

了更深一層的期許，各位，我一定會努力的。 

 



王隆 

（桃園縣政府 

警察局） 

 

 

光陰似箭，回想兩年前專班第一屆招生，抱著嘗試的心

情報名應考，僥倖接獲通知參加口試，在眾多口試老師的考

詢，蒙幸運之神眷顧，終於收到錄取通知，重溫學子生涯。 

兩年來，在老師的諄諄教誨下，深深感到學海無涯，離開大

學將近三十年，進入課堂才體會世界在全球化已變化萬千，

所幸能再學習，才不致和現今社會脫節，對自己的思維、觀

念皆有新的啟發，每在夜深人靜，守著孤燈，重做老童生，

雖有白天工作的疲憊，但心靈卻非常充實，亦使自己成長了

許多。 

 

同學自陌生而認識，從熟悉而深交，課堂及結伴旅遊，

大家無所不談，增長彼此的見聞，切磋成長，兩年學校歡樂

時光即將飛逝，但友誼絕對是一生一世，永遠的忠實夥伴，

我要深深感謝所有專班的老師，對我無私的付出和照顧，使

我豐收滿囊，永生難忘。 

 

孫寶鉅 

（台北縣政府 

地政局） 

 

 

從來不敢奢望能進入台灣大學就讀碩士班，對我來講這

簡直是一個遙不可及的夢，生長在我們這個年代的學生來

講，年輕的時候有著經濟的壓力，巴不得大學畢業後能馬上

進入職場，冀望能迅速的改變生活環境。隨著年齡漸長，結

婚、生子、教養、職場上的競爭…等等，幾乎個個焦頭爛額，

生活的壓力重擔佔據了我們所有的生命和時問。 

 

直到兩年前接到一通老師鼓勵的電話，才敢鼓起勇氣參

加考試，倖能獲得錄取進入台大就讀。在職碩士專班的設備

齊全，師資陣容堅強，教學多元，每每與同仁和長官聊起在

學校學習的過程，總能看到同仁們欽羨的眼光。老師為了我

們無論是授課的教材、參考的書本或講座的選擇可以說是嘔

心瀝血費盡了心思，看在我們眼裡心中充滿了感恩。同學們

更是各個機關的菁英，在老師的教化和同學的相互切磋下，

越覺得學海無涯以及個人的渺小。 

 

專班的教學讓我們學習到如何有系統、有層次的作學問

和思考問題，專班的課程讓同學們的格局增廣，讓我們見識

到和領悟到過去從沒有過的經驗、體會和知識，更重要的是

能馬上應用到日常工作事務的處理上。 



 

六月七日拍畢業照的那天，當天下著不算小的雨，我們

的碩士袍都濕了，但卻阻擋不住我們心中的澎湃和激動。相

信每一個同學的眼眶也濕了，顧不得天氣的炎熱，我們一下

課就再度穿上碩士袍與同學們依依不捨的合照。下課時忍不

住再多看一眼台大的紅磚牆、長走廊。 

 

同學們和師長們歡樂的互動，福利社的牛肉麵和水餃，

都將成為我今生中永遠的回憶，此時此刻真希望我的眼睛能

成為相機，把每分每秒、學校中的點點滴滴都拍成影像存入

我的腦海裡。謝謝你！台大碩士在職專班。讓我的人生有機

會開創新的里程碑。謝謝您！敬愛的老師，毫不保留的傾囊

相授。讓我的人生視野更開闊，讓我的工作領域更豐富。 

 

洪坤清 

（台北銀行） 

 

要畢業了，當初急需理論與實務相契合的求知理念已實

現，帶走了老師、同學無限的教誨與情誼，兩年的黃金試煉，

未來人生將增進永恆的光榮與回憶。 

 

劉鑫楨 

（最高行政法院） 

 

年逾不惑猶好奇，划入學海，覺浩瀚，廣視野。對任何

社會現象之觀察、描述、解釋、預測與調控，有各種理論與

方法，選擇何者作為探討實然與應然之原委，匪易。釐清事

實，排比價值，皆是判斷，有賴知識之累積，智慧之增長，

難。理性與感性的曼波，主觀與客觀的分和，理想與現實的

拉扯，時間與空間的連結，目的與工具的定位，公益與私權

的衡量，自由與平等的進退，民主與效率的吸斥，中央與地

方的分配，更難。 

 

廖美鈴 

（台北市政府警察局） 

 

進入台大政治系研究所「政府與公共事務組」就讀，感

覺就像是從事一個腦力激盪的活動，經過這個活動刺激後，

能夠去除你原來的思考框架，從更寬闊的角度去觀察問題。

而許多有深度的知識課程，透過老師們有系統的傳授，以及

學員們熱烈參與討論的智慧傳播，學習的成果在生活與工作

中處處可見。這種收獲只有親身經歷才能體會，想要充實自

己的心靈，讓視野更上一層樓的朋友，千萬不要錯過這個機

會。 



林淑玲 

（中國時報） 

 

每個人對讀書的體會不同，走這趟絕對不虛此行 ! 

嚴皙苓 

（行政院秘書處） 

 

時間匆匆，兩年的學生生涯即將要告一段落。猶記得，

研一上時，在師長們對我們高度的期盼、諄諄的教誨以及殷

切的叮嚀下，多少個夜晚為了蝌蚪文奮戰不懈；在睡意來襲

時，不忘古人懸梁刺股的精神，雖不敢效法之，但時時銘記

於心，提醒自己。在選擇重做學生的那一刻起，「自由」就像

風一樣地離我遠去，多麼的不捨！ 

 

兩年來，在師長的教誨與同學的扶持下，開拓了視野、

增長了知識，當然也留下了無數的感動與喜悅。尤其是，師

長們除了課堂上的教導之外，課後也將豐厚的人生哲理傳承

給我們，讓我們感受到古人所謂「師者，所以傳道、授業、

解惑」的真意，終身受益匪淺。而我們在前往大陸進行學術

交流的那一段期間，同學們在異地喊價聲中更緊密地聯結在

一起，充分體現團結力量大的精神。 

 

回首往事，歷歷在目，有汗水、有淚水，更有更多的歡

樂與不捨。我何其有幸，在台大政治系待了六個年頭，當然

還會有第七年…，其心甚喜！雖不知系上是否會在研三上加

開選修課，但相信未來，我們仍會在學術的道路上，持續努

力，期將這一股力量傳承下去。 

 

施炳煌 

（行政院主計處） 

 

在老師諄諄教誨中，時間飛逝，兩年就這樣過去了，回

首看看自己收穫，就是充實！充實！充實！ 

 

 


